
Le magazine 
des Rhodaniens

01
|20

24

GRAND FORMAT
Comment le Rhône 
va produire 
ses Mégawatts

PORTRAIT   
Cédric Denuzière, 
paratriathlète en 
course pour les JO

ARCHIVES
Aux origines 
de la tradition 
des conscrits

2024,
Une année pleine d’énergie

#5



S
O

M
M

A
IR

E

12|13
Cédric Denuzière, 
des Haies 
au paratriathlon 
des JO

22
Rochebonne, 
un château en 
Pierres Dorées

6|11
Énergies,
le Rhône en prise 
avec l'avenir

15
Le parcours 
haut en saveurs 
du chef Chouvin 

23
Conscrits, 
comment la 
tradition cimente 
les générations 

 | Le magazine des Rhodaniens
Directeur de la publication : Christophe Guilloteau
Rédacteur en chef : Ludovic Daim - Comité éditorial : Pascale Bay, Patrice Verchère, Jean-Marie Martino, Pierre Girin, Ludovic Daim
Conception graphique : Didoodah - Mise en page : Thomas Sturm - Impression : FOT - Distribution : Groupe La Poste
Photo Une : Un lever de soleil à Grézieu-le-Marché - Novembre 2023. Fabrice Schiff/CD69
Photos intérieures : Julien Bourreau/CD69 (p.2, p.3, p.9, p.10, p.14, p.16, p.20, p.21, p.22), Shutterstock (p.2, p.6-p.7, p.8), Walter Araujo/World Triathlon (p.2), Le Tilia (p.2), 
collection Ville de Villefranche-sur-Saône (p.2, p.23), Fabrice Schiff/CD69 (p.5, p.10), Ludovic Daim/CD69 (p.4, p.11), Germain Hazard/Fédération Française de Triathlon 
(p.13), William Garrey (p.15), mairie Taluyers (p.16), Didier Filet/mairie Vindry-sur-Turdine (p.16), François Bertin/mairie Odenas (p.16), mairie Échalas (p.17), mairie Coise 
(p.17), mairie de Marcy (p.17), Mathilde Collier/CD69 (p.20), Proximit (p.20), Prescillia Corcione (p.21).
Magazine tiré à 218 000 exemplaires et distribué gratuitement dans toutes les boîtes aux lettres du Rhône. N° ISSN : 2968-1553
Si vous n’avez pas reçu votre magazine d’information départemental merci de le signaler à mag@rhone.fr
Le Département du Rhône agit pour la planète en faisant imprimer son magazine sur du papier recyclé certifié FSC® et Ecolabel Européen

2  | Le magazine des Rhodaniens

3| L’interview     4|5| Près de chez vous     14| Made in Rhône      16|17| Le Rhône aide ses communes    

     18| En direct de l’assemblée     19| Le Département vous répond     20|21| L’agenda 

http://www.rhone.fr
mailto:mag@rhone.fr
mailto:ts@tomsturm.com


Quels vœux formulez-vous pour les Rhodaniens en cette année 
2024 naissante ?
Qu’ils se sentent bien ici chez eux dans le Rhône. Qu’ils y vivent bien. Et 
je peux assurer que le Département, ses élus, ses agents, travaillent 
en ce sens chaque jour. Mais plus largement, en ces temps parfois 
tumultueux, j’aimerais que l’on ait tous à cœur les valeurs inscrites 
au fronton de nos mairies et de nos préfectures, cette liberté, cette 
égalité, cette fraternité qui fondent notre société.

Le début de l’année est la période des résolutions. Quelles sont 
celles du Département du Rhône ?
Je parlais de valeurs et la valeur cardinale du Département, celle qui 
sous-tend la quasi-totalité de ses actions, c’est la solidarité. Nous 
sommes un Département d’engagements et nous les tiendrons. 
Notamment en matière d’insertion, de retour à l’emploi, de protection de 
l’enfance, d’habitats pensés pour nos aînés, mais aussi d’éducation avec 
le lancement des travaux du Plan Collèges Neufs, de développement 
du sport et d’une manière générale du bien-être. Et ce en dépit de la 
volatilité de nos ressources. Nous sommes résolus à faire face pour 
le bien de tous les Rhodaniens. 

2024 sera aussi l’année de la mise en œuvre de votre Stratégie 
Énergies Renouvelables.
Oui, dans le Rhône, nous ne manquons pas d’énergie au sens figuré 
et nous n’en marquerons bientôt plus au sens propre. Nous allons 
produire notre énergie, en misant d’abord sur le solaire, en installant 
des panneaux photovoltaïques sur les toitures de nos bâtiments, sur 
les délaissés de nos voiries,... Mais nous n’avons pas voulu garder 
ça pour nous. Avec l’Académie de la Transition Énergétique du 
Rhône et la société Rhône Mégawatts, que nous avons créées pour 
transmettre les savoirs et porter nos projets, nous avons voulu être 
dans le partage. Avec les communes, les intercommunalités, l'Opac 
devenu 2 Fleuves Rhône Habitat, les chambres de commerce, les 
entreprises, la Chambre d’agriculture, les habitants du Rhône. Dans 
le partage de la richesse que nous allons produire. L’environnement 
est l’affaire de tous. L’écologie n’est pas un étendard. Il y a ceux qui 
disent. Il y a ceux qui font. Nous, nous faisons.
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Christophe Guilloteau
Président du Département 

du Rhône

« De l'énergie, 
dans le Rhône, 

nous n’en 
manquons pas 
au sens figuré 

et nous n’en 
manquerons 

bientôt plus au 
sens propre »
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Mobilité 
Les travaux du contournement de Belleville-en-Beaujolais ont commencé
Les travaux du contournement de Bellevile-en-Beaujolais, initiés par le Département, ont débuté le 
6 novembre dernier. Ce nouvel axe routier de 2,1 km doit désengorger le trafic de l’avenue de Verdun-RD109, 
sécuriser les accès au collège Émile-Zola et au lycée Aiguerande, et faciliter l’accès à la ZAC Lybertec, 
en reliant la sortie de l’autoroute A6 au rond-point dit de Peillon sur la RD306. Le chantier, qui prévoit de 
nombreuses mesures de préservation de la faune et de la flore, et l'installation le long du tracé de haies 
photovoltaïques pour produire de l'énergie solaire, durera deux ans. Les accès au lac des Sablons seront 
maintenus. L’investissement est de 13,3 M€ financés par le Conseil départemental avec la participation de la Ville 
(730 000 €) et de la Communauté de Communes Saône Beaujolais (400 000 €). Une boîte mail a été ouverte pour 
permettre aux riverains et aux usagers de s’informer et d’échanger : deviationbelleville@rhone.fr

Le Département porte à 10,5 M€ son soutien au développement des communes
Le Département est le premier partenaire financier des collectivités du Rhône. Il l’est d’autant plus 
qu’il a augmenté son soutien de 5 % en 2023 pour porter le montant global à 10,5 M€. Ce Partenariat 
territorial permet d’accompagner les projets de développement jusque dans les plus petites localités. 
205 dossiers déposés par 144 communes ont été retenus l’an dernier, dont 56 % concernent la 
réhabilitation et la transformation énergétique des bâtiments. Cela a permis d’impulser 84 M€ de 
travaux de proximité au bénéfice des entreprises pour répondre aux besoins des citoyens rhodaniens.

Un chiffre

75 000 €
Déjà très actif dans le développement du sport nature, scolaire, 
amateur ou de haut niveau, le soutien aux associations, aux 
comités, à l’organisation de manifestations, le Département 
a décidé d’aller plus loin en apportant une aide de 75 000 € 
aux clubs ou aux collectivités pour l’achat d’équipements ou 
de matériels. Le Conseil départemental a notamment octroyé 
25 000 € au Goal FC qui a accédé cette saison au championnat 
de National 1 de football (3e division) pour équiper le stade où il 
s’entraîne à Chasselay.  

mailto:deviationbelleville@rhone.fr
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Éducation 
436 élèves en situation de handicap 
transportés chaque jour
Le Département assure chaque jour l’acheminement de 
436 jeunes Rhodaniens porteurs de handicap vers leurs 
établissements scolaires ou universitaires. Ces élèves et 
étudiants, âgés de 3 à 28 ans, bénéficient d’un transport 
mutualisé en véhicules adaptés organisé par la Direction des 
Infrastructures et de la Mobilité de la collectivité avec ses 
deux prestataires, Titi Floris basé à Belleville-en-Beaujolais et 
JL International à Chaponnay (photo). Le Conseil départemental 
verse par ailleurs des allocations kilométriques aux familles 
qui emmènent elles-mêmes leur enfant en voiture ou établit un 
Pass gratuit pour lui et la personne qui l’accompagne dans les 
transports en commun. Le budget consacré par la collectivité à 
cette mission essentielle est environ de 3,2 M€ annuels.
Plus d’information : www.rhone.fr/teeh

Précarité menstruelle 
Des protections gratuites au collège
C’est une idée des élèves du collège Louis-Leprince-Ringuet à 
Genas. Installer des distributeurs de protections périodiques 
gratuites dans les établissements parce que les règles ne 
doivent pas être un tabou, ni un fardeau économique ou 
psychologique. Le Département s’est tout de suite engagé en 
testant ces dispositifs dans huit collèges du Rhône : Maurice-
Utrillo à Limas, Le-Prince-Ringuet à Genas, Jean-Moulin à 
Villefranche-sur-Saône, Le Bois Franc à Saint-Georges-de-
Reneins, La Platière à Thizy-les-Bourgs, Jacques-Prévert 
à Saint-Symphorien-d'Ozon, Émile-Zola à Belleville-en-
Beaujolais, Pierre-de-Ronsard à Mornant.

Logement 
L’OPAC du Rhône devient 
2 Fleuves Rhône Habitat
Depuis le 1er janvier, l’OPAC du Rhône 
(13 000 logements) est devenu 
2 Fleuves Rhône Habitat, fruit de son 
alliance au sein du bien nommé Groupe 
Deux Fleuves avec Loire Habitat, qui 
s’appelle désormais 2 Fleuves Loire 
Habitat (12 000 logements). Deux Offices 
Publics de l’Habitat qui se fédèrent, en 
France, c’est une première. Face aux 
nouveaux défis financier et technique du 
logement social, Christophe Guilloteau, 
Président du Département du Rhône, 
et Georges Ziegler, Président du 
Département de la Loire, ont décidé 
d’unir les compétences de leurs offices 
qui garderont toutefois leur autonomie. 
Le Rhône est fidèle à l’esprit de 
Laurent Bonnevay, l’un de ses anciens 
présidents, fondateur de l’Office Public 
de l’Habitat rhodanien en 1920.
www.rhonehabitat.fr

     Nous avons planté des essences 
variées, un mélange de résineux ou 
de feuillus-résineux, dans l'objectif 
de tester leur capacité d'adaptation 
au changement climatique en 
prenant également en compte 
leurs capacités techniques pour la 
production de bois d'œuvre 

Christian Vivier-Merle
Conseiller départemental délégué à la Forêt
Le Département, plus important 
propriétaire forestier du Rhône avec 1 800 
hectares, a procédé au reboisement d’une 
parcelle acquise auprès d’un particulier qui 
avait récolté les arbres en coupe rase dans 
la forêt de Brou à Dième. Cette opération 
a été menée à l’automne dernier en lien 
avec l’Office national des Forêts, la société 
Breizh Beaujol Bois et les élèves de la MFR 
de Lamure-sur-Azergues.
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Énergies,
le soleil donne
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Le soleil donne. La possibilité de localiser sa 
production d’énergie, de maîtriser les coûts, de 
s’inscrire dans un développement réellement durable. 
Technologie éprouvée, rapidement déployable, 
respectueuse des paysages, le Département du Rhône 
a priorisé le photovoltaïque dans sa Stratégie Énergies 
Renouvelables. Avec la volonté de faire du solaire la 
bonne affaire de tous les Rhodaniens.
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OBJECTIF AUTONOMIE

Face au changement climatique dont nous mesurons à chaque 
saison la progression, aux tensions sur l’approvisionnement et 
l’impact sur les coûts, le Département a pris toute la mesure 
de la nécessaire production locale d’énergies renouvelables. 
Ne plus subir totalement les prix, acquérir une certaine forme 
de souveraineté, conforter son engagement en matière de 
développement durable, créer de la richesse dans le Rhône, 
la Stratégie Énergies Renouvelables de la collectivité s’articule 
autour de six objectifs, avec pour priorité le photovoltaïque. 
Parce que technologiquement éprouvé, socialement accepté. 
Parce qu’adaptable, intégrable, modulable et rapidement 
installable. Fidèle à son rôle fédérateur, moteur, le Conseil 
départemental a voulu connecter les énergies rhodaniennes 
publiques, privées et citoyennes à son projet. 

Une ambition réaliste

C’est ainsi qu’il a créé la société Rhône Mégawatts avec trois 
opérateurs locaux référencés, chargée de développer et de 
massifier la production d'énergie solaire sur le territoire (lire 
p.9), qu’il a impliqué les communes, les intercommunalités, 
les chambres de commerce et d’industrie, d’agriculture, qu’il 
a lancé l’Académie de la Transition Énergétique du Rhône pour 
former agents, techniciens territoriaux, élus et sensibiliser 
les Rhodaniens (lire p.10). Le Rhône veut que son plan à 
l’ambition réaliste (lire ci-contre) soit la bonne affaire de tous. 
Les cinq autres axes, accompagner les ménages dans la 
rénovation thermique de leurs logements (lire p.11), favoriser 
la production de biogaz à travers la méthanisation, développer 
le bio-hydrogène, aider les entreprises à valoriser les énergies 
fatales émises par le processus industriel, établir une filière 
bois-énergie locale, suivent la même volonté.
www.rhone.fr/strategieenr

Le solaire éclaire la stratégie départementale

https://www.rhone.fr/strategieenr
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Quelle est la philosophie du Département en matière d’énergies 
renouvelables ?
C’est de créer de la richesse, environnementale, sociale et économique. Ce sont 
les trois piliers du développement durable. D’abord, les collectivités doivent 
être porteuses d’exemples. Nous ne pouvons pas demander aux citoyens 
d’être vertueux si nous ne le sommes pas. Nous devons les emmener avec 
nous. Ensuite en relocalisant la production d’énergies, en créant de l’énergie 
renouvelable, nous pourrons tenir face aux prochaines crises, avoir une action 
sur le prix final, la distribution, maîtriser les coûts. Mais avant tout il faut 
abaisser les dépenses en rénovant les bâtiments énergivores, lutter contre 
la précarité énergétique, ce qui va amener de la richesse aux habitants et 
aux artisans. C’est aussi ce qui a présidé à la création de Rhône Mégawatts 
(lire ci-dessous) avec trois entreprises de dimension nationale basées dans le 
Rhône : créer plus de richesse locale. 

Pourquoi avoir choisi le photovoltaïque comme axe prioritaire ?
Le photovoltaïque est une technologie mature, qui bénéficie d’une très bonne 
acceptabilité sociale, qui peut-être mise en œuvre rapidement, et qui fonctionne 
gratuitement avec le soleil. Le Département du Rhône montre qu’il sait se saisir 
d’une problématique essentielle et lancer très vite quelque chose de concret 
pour y répondre. Le Rhône est le seul Département en France à avoir une 
stratégie photovoltaïque aussi massive, aussi partenariale avec les communes, 
les intercommunalités, les chambres de commerce et d’agriculture, l’Opac, les 
entreprises, et avec un tel modèle économique. Le vrai sens de la politique, c’est 
ça. Avoir un message clair, agir, ne pas subir, prouver qu’une décision amène 
à des résultats pertinents, cohérents, efficaces, en phase avec le territoire.

D’où vous vient cette sensibilité aux questions environnementales ?
Du respect de la nature que m’ont transmis mes parents et de la volonté 
profonde d’agir pour un développement harmonieux, un futur heureux  possible 
pour l’homme et la planète. D’une conscience nécessaire pour permettre un 
futur vivable.

Frédéric Pronchéry 
Vice-Président délégué 
à l'Environnement, aux Nouvelles 
mobilités et au Transport
Maire de Belleville-en-Beaujolais

« Créer de la richesse environnementale, 
sociale, économique »

Rhône Mégawatts : un modèle de partenariat inédit
Pour mener sa politique de massification du photovoltaïque dans le Rhône, le Département a créé une 
Société par Actions Simplifiée (SAS) avec trois experts locaux du secteur, Terre & Lac, Serfim ENR et CNR-
Solarhona, retenus à l’issue d’un Appel à Manifestation d’Intérêt. Modèle de partenariat public-privé inédit 
en France, Rhône Mégawatts, détenu à 40 % pour le Conseil départemental et 20 % pour chacun des trois 
autres associés, prend en charge les projets et leur programmation globale (ingénierie, sécurisation foncière, 
financement, construction et exploitation).
Les projets du Département, qui vont concerner des toitures, comme celle du collège Simone-Veil à Châtillon-
d’Azergues, des ombrières de parking, comme au collège Georges-Charpak à Brindas, des délaissés de voirie, 
comme le long du futur contournement de Belleville (lire p.4) avec l’installation de haies photovoltaïques, une 
première. Les projets aussi portés par les communes, les intercommunalités, les chambres de commerce 
et d’industrie de Lyon et du Beaujolais, la Chambre d’agriculture, 2 Fleuves Rhône Habitat (ex-Opac),... À ce 
jour, quelque 400 sites potentiels au total ont été identifiés. La première réalisation au sol sera l’initiative de 
la Communauté de Communes de l’Est Lyonnais pour valoriser une ancienne décharge de 5,7 hectares à  
Colombier-Saugnieu avec une production de 9 200 MWh par an, soit la consommation de 3 860 personnes. 
Contact : 04 72 61 71 24 ou transitionenergetique@rhone.fr

mailto:transitionenergetique@rhone.fr
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À Chazay, les travaux du collège 
financés par les économies d’énergie
Rembourser un emprunt grâce aux économies 
d’énergie qu’il aura permis de réaliser. C’est 
tout le principe du financement dit intracting 
(contrat de performance interne) qu’a contracté le 
Département auprès de la Banque des Territoires 
pour les travaux de rénovation, notamment 
thermique, du collège Alexis-Kandelaft à Chazay-
d’Azergues. Avec une facture d’énergie allégée 
de 50 000 € chaque année, la collectivité aura 
remboursé son prêt de 650 000 € en 13 ans. La 
restructuration complète de l’établissement aura 
nécessité un investissement de 10,5 M€. Débutés 
en avril 2022, les travaux seront terminés cet été.

Un plan sobriété
Depuis octobre 2022, le Département a 
lancé son propre plan interne de sobriété 
énergétique construit autour de quatre 
objectifs : participer à l’effort national, limiter 
la hausse des dépenses, s’impliquer dans 
des éco-gestes et baisser durablement les 
besoins. Concrètement chaque direction, 
chaque service de la collectivité est engagé 
dans l’abaissement de la consommation 
d’énergie dans les bâtiments départementaux 
et la réduction de la quantité de données 
stockées sur les serveurs informatiques qui 
ont respectivement atteint – 12 % et – 14 % en 
un an. Un engagement qui se poursuit pour 
être encore plus éco-responsable.

Le foncier, l’urbanisme, le financier ou encore la 
valorisation de l’énergie produite, le Département 
a décidé de lancer l’Académie de la Transition 
Énergétique du Rhône en avril dernier. En partenariat 
avec le Centre National de la Fonction Publique 
Territoriale, il s’agit de former aux bonnes pratiques 
les élus, les agents et les techniciens des collectivités, 
mobiliser les experts, fédérer les acteurs privés, 
sensibiliser les habitants. Ceci afin d’encourager 
les initiatives, les prises de conscience, partager 
les expériences. Mardi 7 novembre 2023 à la salle 
de l’Atelier à Villefranche-sur-Saône, 70 personnes 
se sont ainsi réunies pour parler « Paysage et 

énergie » avec le Conseil d’architecture, d’urbanisme 
et d’environnement Rhône Métropole. « Il nous faut 
certes accélérer la transition énergétique du territoire 
mais cela ne peut pas se faire au détriment de la 
richesse de nos paysages et de notre cadre de vie. Il 
nous faut tenir compte de l’intégration discrète des 
projets, de l’acceptation sociale », a notamment affirmé 
Valérie Grillon (photo), Conseillère départementale 
du canton de Brignais, Présidente de la commission 
des Politiques territoriales. 17 journées de formation 
sont programmées en 2024 et des ressources 
documentaires sont d’ores et déjà disponibles sur 
la Connect Académie : www.rhone.fr/academieENR

Une académie pour se former et agir mieux

https://www.rhone.fr/academieENR
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C’est l’un des objectifs majeurs de la Stratégie 
Énergies Renouvelables du Rhône. La rénovation 
thermique des logements. Parce qu’il ne sert à 
rien d’investir dans un vecteur 
porteur comme le solaire si 
c’est pour voir l’énergie produite 
s’évaporer par les fenêtres, les 
combles, les cloisons ou les murs 
passoires d’une habitation mal 
isolée. « Dans le Rhône, 67 % 
des 211 000 logements ont été 
construits avant 1970. Cela traduit 
un potentiel important en termes 
de rénovation thermique », 
souligne ainsi Audrey Experton, 
chef fe de projet Habitat et 
Urbanisme au sein de la Direction 
Action Territoriale et Partenariat 
du Département. Originaire du Puy, titulaire 
d’une Licence Aménagement du Territoire 
obtenue à Lyon III et d’un Master de l’Institut 
d’Urbanisme et d’Aménagement régional d’Aix-
Marseille, Mme Experton est arrivée au Conseil 

départemental du Rhône en mai 2023 après 
avoir été chargée de mission Habitat au Pays 
d’Issoire et organisé le renouvellement urbain à 

Grand Bourg Agglomération. Dans 
le Rhône, Audrey Experton s’est vu 
confier « une réflexion stratégique 
plus large » : « Le Département, en 
lien avec l’État, pilote le Service 
Public de Rénovation de l’Habitat. 
C’est la porte d’entrée, un guichet 
indépendant, gratuit, qui conseille, 
in for me ,  accompa gne  le s 
propriétaires, et aide à trouver des 
financements. Mais la rénovation 
des logements, ce n’est pas qu’un 
enjeu immobilier. Cela touche 
à l’aménagement du territoire, 
aux mobilités, au maintien de la 

ruralité, au social,... Je crois beaucoup en un 
service public engagé pour que chacun puisse 
bénéficier d’un toit digne de ce nom, donc d’un 
emploi, d’une dignité, de perspectives. »
www.rhone.fr/logement-renovationenergetique

Audrey Experton
encourage la rénovation thermique des logements
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« Je crois en 
un service 

public engagé 
pour que 

chacun puisse 
bénéficier d’un 

toit digne de 
ce nom »

https://www.rhone.fr/logement-renovationenergetique
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Le paratriathlète de 34 ans, originaire des Haies, est dans la course 
pour représenter le Rhône aux Jeux Olympiques de Paris.

Le rendez-vous est fixé. Dimanche 1er septembre 
2024 à 8 heures. Au pied du pont Alexandre III 
pour 750 m de nage dans la Seine, avant 20 km 
de vélo et 5 km de course à pied sur les plus 
belles avenues de Paris. Cédric Denuzière a eu 
un avant-goût de ce que sera le paratriathlon des 
JO lors d’une épreuve-test, le 19 août dernier. 
En fait un duathlon, tant la Seine était impropre 
à la natation. Le performer de 34 ans originaire 
des Haies a terminé deuxième (photo ci-contre). 
Sortant quelques secondes de son effort pour 
lever furtivement le nez des pavés qui défilaient 
sous ses pédalées et foulées, il a admiré le décor. 
Avec l’impression de courir dans l’histoire, entre 
les Invalides et l’Assemblée 
nationale, le Quai d’Orsay et les 
Champs-Élysées. L’histoire, 
Cédric Denuzière aimerait bien 
qu’elle se répète dans huit mois. 
« J’ai toujours regardé les Jeux 
Olympiques, dit le passionné 
aux souvenirs télévisuels 
toujours vifs. Y participer, qui 
plus est en France, avec sa 
famille, ses connaissances 
sur le bord du parcours, c’est difficile encore d’y 
penser, même si cela apparaît de plus en plus 
possible. » Il faudra attendre le 30 juin, être dans 
les neuf premiers du classement World Triathlon 
au bout de 40 épreuves et se voir retenu dans 
la sélection établie par la Fédération Française 
de Triathlon. Triple champion de France sprint 
(2019, 2022, 2023), 4e aux championnats d’Europe 
en juin 2023 à Madrid, médaillé de bronze aux 
Mondiaux en septembre dernier toujours en 
Espagne, Cédric Denuzière est dans la course. 
Il l’a toujours été. En dépit de son handicap. 
Ou plus sûrement pour le dépasser. Dépasser 
ces 15 cm qui manquent à sa jambe gauche 
depuis sa naissance. Durant ses années écoles 
aux Haies, collèges à Condrieu, lycées à Saint-

Romain-en-Gal, ou étudiantes à Lyon (Licence de 
géographie) et Chambéry (Master d’économie, 
droit, gestion), le jeune Hayard a toujours fait du 
sport. Du foot bien sûr, lui le fervent supporter 
de l’Olympique lyonnais, fidèle de toujours à 
Gerland puis au Groupama stadium, « touché 
par la situation actuelle du club ». De l’escrime, 
du volley. Le vélo aussi qu’il débute avec l’AS 
HandiVienne de l’autre côté du Rhône. Cédric 
avance bien. Il est deux fois vainqueur de la 
Coupe de France Cofidis en 2018 et 2019, flirte 
avec le podium lors des championnats de France. 
À côté, il fait un peu de natation, il court. Au club, 
Marc Gaviot-Blanc lui fait comprendre qu’il est 

un paratriathlète qui s’ignore. 
Lui-même sacré champion 
du Monde en 2014, il conseille 
Cédric sur le choix d’un matériel 
adapté, l’encourage. Ce sera 
un premier paratriathlon en 
2018 à Yzeron. « Nager en 
eaux libres, rouler, courir en 
pleine nature, ça m’a bien plu. » 
L’histoire commence à s’écrire 
là. Puis se poursuit ailleurs, du 

côté de Laon et l’Aisne, à la faveur d’un emploi 
au Service des Impôts des Entreprises. Loin 
de sa famille et du Pilat rhodanien qu’il adore. 
« Attention, ce n’est pas Bienvenue chez les C’htis 
quand même », relativise Cédric qui bénéficie 
depuis mai 2023 et son inscription sur la liste 
des sportifs de haut niveau d’un aménagement 
de son temps de travail pour ses 15 à 20 heures 
d’entraînement hebdomadaires. Finis les 
séances nocturnes à la lampe frontale ou les 
bains frisquets au petit matin. Reste la valeur de 
l’effort qui a valeur d’exemple. « Exemple, je ne 
sais pas… Mais des gens parfois me disent que 
ce que je fais les inspire. Je fais des interventions 
dans les écoles et j’ai des retours d’élèves qui 
me disent qu’ils me suivent. »

« Participer aux Jeux, 
c’est difficile encore 
d’y penser, même si 
cela apparaît de plus 

en plus possible »
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Le Rhône que j’aime
« J’aime Les Haies, le petit village 
situé dans le Parc du Pilat où j’ai 
grandi et où ma famille vit. J’aime 
descendre à vélo jusqu’au bord du 
Rhône et rouler sur la ViaRhôna, 
au pied des vignes de Condrieu et 
d’Ampuis. J’ai beaucoup de plaisir 
à revenir chez moi, à retrouver ces 
beaux reliefs. » 
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Tout de suite, on sent que ça respire. L’accueil, les 
sourires. Il y a les viennoiseries, les corbeilles de fruits 
sur les tables de l’espace de vie pour le petit-déjeuner 
du lundi matin, pris immuablement en commun. Les 
couleurs chaudes du show-room, la méticulosité 
tranquille sur la ligne d’assemblage. À Genas, chez 
Eovolt, on fabrique des vélos électriques pliants sans 
avoir la tête dans le 
guidon. L’ambiance 
star t-up est à la 
t r ansparence ,  le 
m a n a g e m e n t  à 
l ’hor izontal i té .  À 
l a  f a v e u r  d ’u n e 
l e v é e  d e  f o n d s , 
tous les salar iés 
se sont vu of fr ir 
des actions. « Plus 
qu’à une aventure 
entrepreneur iale , 
chacun a le sentiment 
de participer à un fait 
de société », explique 
Luca Chevalier, l’un 
des deux fondateurs. 
Avec Baptiste Fullen, 
issus de la même 
école de commerce 
à Tours, ils se sont 
connus en Chine où 
les a amenés leur 
cursus universitaire. « La première fois qu’on a essayé 
un vélo électrique, on a trouvé ça pas très beau et pas 
très pratique », dit M. Chevalier. Ils décident de créer 
leur propre modèle. Ils se mettent résolument du côté 
utilisateur, veulent du design, de la simplicité. Aux 
ingénieurs – Eovolt en compte cinq aujourd’hui -  de 
trouver la solution technique. Une approche à la Steve 
Jobs. Le premier vélo est assemblé dans le garage 

du père de Luca Chevalier à Bourges. Autre clin d’œil 
au défunt maître à penser d’Apple. Le vélo est pliant 
pour trouver place dans un train ou un appartement, la 
moche batterie qui encombre cadre ou porte-bagage 
est masquée en tige de selle. Les deux amis visitent 
toutes les boutiques spécialisées. « Du porte-à-porte 
avec le vélo dans le coffre de la voiture. Et des portes, 

au début, on en a pris 
beaucoup », sourit 
Luca Chevalier. Le 
produit ,  dont i l s 
livrent le premier 
e x e m p l a i r e  e n 
mai 2018, est bien 
a c c u e i l l i .  L e u r 
jeunesse un peu 
moins .  «  E s t- ce 
que vous serez là 
encore demain ? », 
s ’ i n q u i è t e n t  l e s 
revendeurs. Alors 
i l  f a u t  p r o u v e r, 
s’installer, avoir un 
atelier, garantir le 
SAV. C’est comme 
ça que le duo arrive 
à Genas, dans la 
zone Mi-Plaine et 
un  b â t im e nt  d e 
2 500 m2,  en juin 
2020. « Dans un 

Département du Rhône attractif, où l’on peut recruter 
des gens qualifiés, où l’on est proche de la nature, de 
la montagne », expose M. Chevalier. L’effectif passe de 
cinq à 40 personnes, le nombre de vélos, déclinés en 
trois modèles Morning, Afternoon, Evening, montés à la 
main en deux heures, atteint les 10 000 par an, vendus 
entre 1 800 et 2 200 € dans toute l’Europe. Le chiffre 
d’affaires dépasse les 11 M€. Une affaire qui roule.

Eovolt, 
le vélo électrique qui se plie à vos envies
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« La première fois qu’on a essayé 
un vélo électrique, on a trouvé ça 
pas très beau et pas très pratique »

Luca Chevalier (à g.) et Baptiste Fullen se sont installés 
à Genas en juin 2020
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À l’entrée du restaurant, il y a cette photo où l'on voit 
Paul Bocuse une main confiante posée sur l’épaule 
d’André Chouvin. « Chez Monsieur Paul, on était mené 
dur mais on était respecté », dit celui qui est entré à 
l’Auberge du Pont de Collonges comme commis et en 
est sorti chef de partie. Quand le Tararien est revenu 
s’installer au pays, à Joux en 2007, après avoir bien 
bourlingué, « le Pape de la Gastronomie » lui a fait 
une visite surprise. « C’était 5 heures de l’après-midi, 
j’étais seul en cuisine. Il a débarqué en me disant : « Ça 
va gône, t’es en place ? Je suis venu voir où t’étais 
installé. Sers-moi une tasse de thé ». » Paul Bocuse lui 
enverra journalistes de télévision et de presse écrite. 
Le Tilia sera lancé. Gourmand des poulets, des lapins 
et de la crème au chocolat avec les œufs en neige de 
sa grand-mère, André Chouvin s’est réveillé un matin 
en se disant qu’il serait chef. Il avait 8 ans.

Les États-Unis, l’Australie

Lycée Rabelais à Dardilly, apprentissage à Tarare chez 
Jean Brouilly, passage chez les frères Haeberlin à 
Illhaeusern, chez la famille Lorain à Joigny, un parcours 
étoilé qui le mène en 1992 à reprendre le restaurant en 
perdition du Méridien à Boston. Il ne parle pas un mot 
d’anglais. André Chouvin retape la carte et le chiffre 
d’affaires, fait la connaissance de la mère de ses quatre 
enfants, Tracey, qu’il suit en Australie, son île-continent 
natale, où il crée deux restaurants, une compagnie 
de boulangerie-pâtisserie. Avant de ressentir le mal 
du Rhône. Ce sera donc la nouvelle aventure du Tilia 
pour le Maître Cuisinier de France (en photo avec son 
second Xavier Dubouis), membre des Toques Blanches 
Lyonnaises, qui vient de racheter avec des associés 
l’ancien restaurant de Jean Brouilly pour y accueillir 
mariages, banquets, séminaires,… Comme un symbole.

Joux : le parcours étoilé 
du chef André Chouvin

La recette

100 g de foie gras
14 cl de crème
12 cl de lait 
1 œuf
140 g de cèpes
4 g d’échalote

Préparation :
Flan de foie gras
Faire chauffer le lait (5 cl) et la crème (10 cl).
Passer le foie gras au tamis.
Ajouter le lait + l'œuf et mixer.
Cuire au bain-marie dans un verre.

Velouté de cèpes
Faire revenir les cèpes au beurre.
Ajouter l'échalote puis le fond blanc.
Mixer et ajouter la crème (150 g).

Espuma
Faire une purée de pommes de terre.
Chauffer le lait (7 cl) + la crème (4 cl) + le beurre (7 g) et 
verser sur les pommes de terre.
Quand l'espuma est fini, mettre dans un siphon.

Cappucino de cèpes 
et foie gras

30 g de beurre
1 fond blanc
150 g de crème à 30 %
125 g de pommes de terre
7 g de beurre
1 goutte d’huile de truffe noire

6 personnes

Ingrédients
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Canton de 
Saint-Symphorien-d’Ozon 

À Taluyers, tout en offrant un meilleur confort 
aux écoliers et aux enseignants, la rénovation 

du groupe scolaire Le Courlis Cendré va 
permettre de réduire la consommation 

d’énergie de plus de 60 %.
 Soutien du Département : 134 300 €.

Canton de Tarare  

À Vindry-sur-Turdine, la micro-crèche 
Les P'tits Olmes bénéficie de nouveaux 
locaux au centre du village des Olmes 
qui lui permettent d’augmenter sa 
capacité d’accueil des enfants âgés 
de 3 mois à 3 ans.  
Soutien du Département : 23 699 €.

1

Canton de Belleville-en-Beaujolais   

À Odenas, une nouvelle halle 
de 120 m2 qui offre un lieu de 

rencontres, d’échanges, de jeux et 
d’événements au centre du village.

Soutien du Département : 21 000 €.

Canton de l’Arbresle  

À Saint-Laurent-de-Chamousset, un nouveau 
bâtiment abritant un centre technique municipal 
de 590 m2 adapté aux missions des agents et une 
salle de 150 m2 dédiée à la musique où la banda 
L’Étincelle pourra répéter.
Soutien du Département : 115 000 €.

3
4

2

1

4

2

3
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Canton de Mornant   

À Échalas, l’ancienne école du bourg a 
été transformée pour accueillir le centre 
médical, la médiathèque et des salles 
communales.
Soutien du Département : 110 000 €.

Canton de Vaugneray 

À Coise, un cheminement piétonnier sécurisé permet 
désormais aux habitants et aux touristes de marcher 
en toute tranquillité le long de la route de la Valletière 
jusqu’à la chapelle Notre-Dame de la Salette et son 
panorama exceptionnel. Les travaux ont permis 
l’enfouissement des réseaux filaires.
Soutien du Département : 81 748 €.
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Canton de Anse  

À Marcy, la commune s’est engagée 
dans des travaux de réhabilitation 

de la salle d’animation dédiée 
à la vie associative, pour répondre aux 

attentes des utilisateurs et changer 
l’enveloppe thermique.

Soutien du Département : 83 000 €.

Canton de Brignais

À Brignais, le groupe scolaire a 
été rénové, notamment sur le plan 

énergétique, et agrandi de 600 m2 avec 
la création d’une salle polyvalente 

pour l’école élémentaire Jean-Moulin 
et d’une salle de motricité pour l’école 

maternelle André-Lassagne. Une 
attention toute particulière a été portée 

au bien-être des élèves.
Soutien du Département : 120 000 €.

8

6

6

8

5

7
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L’Assemblée départementale a adopté, le 13 octobre dernier, lors d’une séance publique à l’Hôtel du 
Département à Lyon (photo) son deuxième Schéma des Solidarités pour les années 2023 à 2028. Le 
Rhône avait été le premier Département en France à se doter en 2016 d’un outil de pilotage transversal lui 
permettant d’être au plus proche des besoins de ses habitants. Faciliter la garde d’enfants pour retrouver 
du travail, répondre aux enjeux de mobilité et de logement pour les personnes en situation de précarité, 
soutenir l’installation des professionnels de santé,…, ce Schéma compte 92 actions qui mobiliseront 
un milliard d’euros sur cinq ans « pour améliorer la vie des Rhodaniens les plus fragiles », a expliqué 
Thomas Ravier, Vice-Président en charge des Solidarités et de l'Autonomie. « Le social est gravé dans 
notre ADN. Je suis fier que le Rhône soit une collectivité qui sache tendre la main », a déclaré pour sa 
part, Christophe Guilloteau, Président du Département.

Patrice Verchère, président du groupe  
Union de la Droite et du Centre :
« Le Département est le chef de file de l’action sociale 
dans le Rhône. La moitié de son budget est destiné aux 
politiques de solidarités. Ce Schéma des Solidarités est 
donc un événement majeur tant pour notre assemblée 
que pour les Rhodaniens. Dès 2016 nous avons innové 
en adoptant un schéma unique transversal permettant 
de coordonner autant de politiques publiques : 
autonomie, santé, enfance, famille, insertion, emploi, 
égalité femme-homme et habitat solidaire. L’élaboration 
de ce schéma en collaboration avec nos partenaires 
sociaux nous apporte une vision d’ensemble des 
solidarités sur notre territoire afin de répondre au 
mieux aux attentes et problématiques des Rhodaniens 
à chaque instant de la vie. Notre groupe remercie tous 
ceux qui œuvrent dans le Rhône au quotidien pour les 
solidarités et tous ceux qui se sont impliqués dans la 
réalisation de ce schéma fondamental. »

Daniel Pomeret, président du groupe 
Centre, Indépendants et Démocrates : 
« Ce schéma donne le cadre de notre politique en 
matière de solidarités. Le Département du Rhône 
a vocation à accompagner les Rhodaniens tout au 
long de la vie. C’est la collectivité de l’humain. Notre 
collègue Thomas Ravier a piloté ce schéma en 
concertation avec quelques 800 partenaires. Il met en 
place de grandes orientations stratégiques pour nos 
politiques sociales et médico-sociales avec cinq axes 
forts : le développement de l’offre, la qualité du service, 
l’accompagnement, la prévention, l’animation, et la 
coordination des politiques avec les différents acteurs. 
Transversal, il traite des domaines comme l’insertion, 
le logement, l’enfance ou encore l’autonomie à 
travers 92 actions concrètes pour améliorer la vie des 
habitants du Rhône, notamment les plus fragiles. C’est 
ainsi un outil, innovant au service de tous, dont nous 
pouvons être fiers. »
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Le Département se mobilise pour améliorer
la vie des Rhodaniens les plus fragiles
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  Nous habitons Saint-Romain-en-Gal et 
attendons notre premier enfant. Nous avons 
vu sur les abribus que la PMI du Rhône pouvait 
nous accompagner pendant la grossesse. 
Comment cela se passe ?  

Ouverte à tous, la Protection Maternelle et Infan-
tile du Rhône est effectivement là pour apporter 
conseils et soutiens, dispenser consultations 
gratuites et actions de prévention, lever doutes 
et appréhensions dans un climat d’écoute et de 
bienveillance. À la PMI du Rhône, sages-femmes, 
médecins, infirmiers, auxiliaires de puériculture, 
assistants sociaux et psychologues travaillent 
ensemble au quotidien à 
l’accompagnement des 
femmes enceintes, des 
futurs pères, mais aussi 
des jeunes parents, des 
familles et des enfants 
jusqu’à 6 ans.

www.rhone.fr/pmi

  Avec des amis, nous venons de créer une association dans le Beaujolais pour mettre en place des animations 
destinées aux personnes âgées de notre village, des ateliers cuisine, des après-midi jeux, des séances de gym 
douce. Le Conseil départemental peut-il nous aider à nous lancer avec une subvention ? 

Le Département du Rhône peut accorder des subventions aux associations dont le champ d’intervention s'inscrit dans 
ses missions, ce qui semble être votre cas. Il convient que votre action soit d’envergure départementale au minimum. 
Les aides sont allouées pour un projet spécifique. Une demande de subvention d’envergure locale peut toutefois être 
faite auprès des élu(e)s de votre canton. L’Espace Associatif du Département est un lieu ressource pour obtenir toutes 
les informations et être accompagné dans la mise en place de vos projets.

 www.rhone.fr/espaceassociatif

  J’habite non loin du col de Écharmeaux où les 
conditions de circulation ne sont pas toujours idéales 
en hiver et je descends travailler près de Lyon. 
Existe-t-il un site, une plateforme, une application qui 
me permettrait d’optimiser mes déplacements ? 

Géré par le PC Sécurité du Département du 
Rhône, Inforoutes69 est le site référence 
pour l'information routière, les conditions de 
circulation, les événements et le trafic en temps 
réel. Vous saurez notamment tout sur les travaux 
en cours ou la viabilité du réseau en période 
hivernale. Vous pouvez également signaler vous-
même un danger sur une route départementale. 
Inforoutes69 et Waze 
sont par ailleurs 
connectés pour un 
partage en temps réel 
des événements sur 
les 2 872 km de routes 
départementales 
rhodaniennes.
www.inforoute69.fr

Le 
Département  
vous répond

Pour nous adresser toutes vos questions : mag@rhone.fr

Pour en savoir plus Pour en savoir plus

https://www.rhone.fr/espaceassociatif
https://www.rhone.fr/pmi
https://www.inforoute69.fr
mailto:mag@rhone.fr
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La Grande Guerre 
de Joseph et Loys Roux
Joseph Roux est né le 7 avril 1881 à 
Quincié-en-Beaujolais, son frère Louis 
le 12 novembre 1882 à Buxy (Saône-
et-Loire). Tous les deux ordonnés 
prêtres, ils s’engagent comme 
infirmiers en 1914. Les frères Roux 
prennent des photos des combats. 
Loys tient en plus un journal de guerre. 
Joseph sera tué le 21 décembre 
1915 dans la terrible bataille du 
Hartmannswillerkopf dans les Vosges 
en voulant sauver un camarade 
blessé. Loys continuera d’écrire, de 
photographier. Après la guerre, il sera 
curé à Jullié, à Chénas. Il s’éteindra à 
Vernaison en 1970. La Grande Guerre 
de Joseph et Loys Roux de Yves Le 
Maner et Yann Prouillet rassemble 
près de 2 000 pages de notes et 
plus de 1 500 photos, collectées par 
les Archives du Rhône et de Lyon et 
l’Établissement de communication 
et de production audiovisuelle de 
la Défense (ECPAD), constituant un 
témoignage exceptionnel.

La Grande Guerre 
de Joseph et Loys Roux
Yves Le Maner et Yann Prouillet 
Édité par les Archives du Rhône 
et de la Métropole de Lyon et 
l’Établissement de communication 
et de production audiovisuelle de la 
Défense (ECPAD)
272 pages - 29 €

Patrimoine
Rhône Médiéval, une nouvelle 
vitrine pour le patrimoine

Le Département et Rhône Tourisme 
lancent Rhône Médiéval, une application 
simple et gratuite pour découvrir d’une 
façon originale le patrimoine de nos 
villes et villages. C’est ainsi qu’une 
boucle sonore permet de marcher 
dans l’histoire de Oingt et des grands 
fléaux qui ont frappé ce village des 
Pierres Dorées, classé parmi les plus 
beaux de France, juste muni de son 
smartphone et d’écouteurs. Rhône 
Médiéval, c’est aussi un agenda, 
une carte interactive, une nouvelle 
vitrine pour mettre en valeur les 
manifestations, les événements, la 
richesse du Rhône.
www.rhonemedieval.fr

Vélo
Le Paris-Nice au sommet 
du Mont Brouilly
Après le Tour de France, en 
juillet dernier, la Communauté 
de Communes Saône Beaujolais 
accueillera l’arrivée d’une étape 
de Paris-Nice, le 6 mars prochain, 
au sommet du Mont Brouilly. L’an 
dernier, la « course au soleil » qui 
lance habituellement la saison cycliste 
professionnelle en France, avait déjà 
fait une incursion dans le Rhône, le 
départ de la 5e étape ayant été donné 
de Saint-Symphorien-sur-Coise. Tadej 
Pogacar était déjà en jaune dans les 
Monts du Lyonnais. Il allait garder 
le maillot de leader jusqu’à l’arrivée 
finale sur la Côte-d’Azur.

Loisirs
De nouveaux Gnolus à chasser
Deux nouveaux Gnolus à 
chasser, Rözo Ier, le spécialiste 
des espaces naturels préservés 
(ci-dessous), et Bêtâ, l’incollable 
sur les animaux, cinq nouveaux 
parcours à découvrir. La chasse 
aux trésors ludique et gratuite 
de Rhône Tourisme, qui permet 
de découvrir le territoire en 
famille, s’enrichit encore. Il suffit 
de télécharger l’application Les 
Gnolus (disponible sur Google Play 
et App Store) sur son smartphone 
et de choisir un parcours parmi 
les 48 proposés dans tout le 
Département, avant de partir 
à l'aventure. À la fin de chaque 
balade, un personnage sous forme 
de badge est à collectionner.
www.lesgnolus.fr
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Pour en savoir plus

On parle du Rhône
Une aurore boréale saisie dans les Monts du Lyonnais fait le tour des réseaux sociaux

Une aurore boréale dans les Monts du Lyonnais. La photo prise par Prescillia Corcione depuis Coise, 
dans la nuit du 5 au 6 novembre dernier, a fait le tour des réseaux sociaux. C’est l’application Aurora 
que cette habitante de Saint-Symphorien-sur-Coise avait téléchargée pour un voyage en Islande qui l’a 
alertée. La photographe amoureuse de la nature a pris son matériel et s’est installée dans un champ, 
saisissant cette image féérique. Toutes les photos de Prescillia Corcione sont à retrouver sur Instagram 
prescilliacorcionephotographie et Facebook Presci photographie

https://www.rhonemedieval.fr
https://www.lesgnolus.fr


Exposition
Huit siècles d’histoire hospitalière 
dans le Rhône 
L’exposition « Accueillir, soigner, guérir, 
huit siècles d’histoire hospitalière 
dans le Rhône », présentée par les 
Archives du Département du Rhône et 
de la Métropole de Lyon, sera visible 
début 2024 à Tarare, Beaujeu, Saint-
Symphorien-sur-Coise, Condrieu et 
Villefranche-sur-Saône.
• Du 9 janvier au 23 mars 
 Médiathèque à Tarare
• Du 1er février au 31 mars
 Maison du Terroir à Beaujeu
• Du 6 février au 27 mars
 Médiathèque Mot@Mot 
 à Saint-Symphorien-sur-Coise
• Du 5 mars au 29 avril
 Médiathèque municipale L'@ncre 
 à Condrieu
• Du 7 mars au 5 mai
 Maison des Mémoires en Beaujolais 

à Villefranche-sur-Saône
www.archives.rhone.fr

Challenge
Le Trail hivernal des Coursières
L’Hivernal des Coursières lance 
en janvier la saison des trails. 
Comptant pour le Challenge Athlé 
Nature Rhône créé il y a tout 
juste un an par le Département 
et le Comité d’athlétisme Rhône 
Métropole de Lyon, l’épreuve 
attire chaque année quelque 3 000 
concurrents sur des parcours de 
15 et 32 km à travers les Monts 
du Lyonnais. L’Ultra-trail des 
Coursières (11 à 100 km) se court 
lui en mai et permet aux meilleurs 
de se qualifier pour l’Ultra-trail du 
Mont-Blanc.
Dimanche 14 janvier
Place de la Mairie
Saint-Martin-en-Haut
www.archives.rhone.fr

Sentiers
Le Salon du randonneur

La 16e édition du Salon du 
randonneur se tiendra en mars à 
la Cité internationale-Centre des 
Congrès à Lyon. Rhône Tourisme et 
le Département, qui propose 308  
circuits de randonnée et 4 000 km 
de sentiers balisés permettant 
d’arpenter la mosaïque de ses 
paysages et la richesse de son 
patrimoine, seront bien sûr présents.
Les 22, 23 et 24 mars
Cité internationale
Centre de Congrès
Lyon 6e

www.rhonetourisme.com

Rendez-vous
Le Marché aux vins d’Ampuis
Lieu de référence pour goûter aux 
AOC Côte-Rôtie et Condrieu mais 
aussi aux Saint-Joseph, Cornas, 
Hermitage, Saint-Peray et Crozes-
Hermitage, le Marché aux vins 
d’Ampuis attire tous les ans quelque 
15 000 visiteurs. Le musée gallo-
romain du Département du Rhône 
à Saint-Romain-en-Gal propose 
à cette occasion des visites flash 
de 20 minutes à la découverte de 
ses collections, de l’archéologie 
expérimentale en lien avec le vin, 
de sa vigne pédagogique et de ses 
reconstitutions de pressoirs romains.
Du samedi 19 au lundi 22 janvier
Salle polyvalente
Allée du château
Ampuis
musee-site.rhone.fr

Animations
Les vacances de février au musée

Lors des vacances scolaires de 
février, laissez-vous tenter par un 
après-midi au musée gallo-romain 
du Département du Rhône à Saint-
Romain-en-Gal. Tous les jours, 
une activité pour les enfants et/
ou les adultes : visites, lectures, 
présentations d’albums, contes, 
spectacles ou ateliers.
Du samedi 17 février
au dimanche 3 mars
Musée gallo-romain
Saint-Romain-en-Gal
musee-site.rhone.fr

Lecture
Un album offert 
aux petits Rhodaniens
C’est l’album Viens mon bébé de 
Julie Colombet (éditions Bluedot) 
qui sera offert par le Département 
aux enfants nés ou adoptés dans le 
Rhône en 2023 et 2024 dans le cadre 
de son opération Bébés lecteurs 
menée en lien avec la Médiathèque 
départementale. Cette initiative 
qui bénéficie du label Premières 
pages du ministère de la Culture est 
destinée à favoriser l’accès au livre 
et à l’écrit dès le plus jeune âge. 
5 000 exemplaires de cet ouvrage 
seront distribués par l’intermédiaire 
des communes et des bibliothèques 
municipales.
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Quand on apprécie aujourd’hui l’époustouflant panorama depuis la colline 
du Bancillon, on ne s’étonne pas que Guichard III d’Oingt ait décidé d’y établir 
au XIIIe siècle une place forte contrôlant toute la plaine de la Saône entre 
Belleville et Lyon, entre le domaine royal et « les fiefs mouvants » de la 
couronne. Démantelé en 1363 par les chanoines-comtes de Lyon de peur 
qu’ils ne tombent aux mains des compagnies de mercenaires vivant de 
pillages entre deux affrontements pendant la Guerre de Cent Ans, le château 
de Theizé, reconstruit, échoit par mariage en 1577 aux Rochebonne, qui lui 
donneront son nom, et en resteront les maîtres jusqu’en 1728. La forteresse 
est transformée en lieu de plaisance au XVIIe siècle. La Marquise de Sévigné, 
dont le gendre est apparenté à la famille de Rochebonne, vient plusieurs 
fois y séjourner. Le château est l’âme de la commune de Theizé qui en est 
devenue propriétaire en 1984, l’année de son inscription partielle (devenue 
totale le 17 octobre 2023) aux Monuments Historiques. Depuis 40 ans, les 
habitants, les associations, les élus, les collectivités, dont le Département 
du Rhône, se mobilisent pour entretenir ce lieu emblématique des Pierres 
Dorées. Les 13e Rencontres théâtrales de Theizé en juin prochain, les 
Rendez-Vous de Rochebonne, festival de musique classique, dont ce sera 
la 20e édition en septembre, participent au rayonnement du lieu qui a 
retenu l’attention de la Mission Stéphane Bern pour bénéficier du Loto du 
Patrimoine. Theizé veut transcender l’histoire de son château en en faisant 
un lieu dédié aux arts de la scène, de la voix et aux métiers d’art.

Partagez-nous les photos des lieux que vous trouvez remarquables 
dans le Rhône #remarquablerhone
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Theizé

Le château de Rochebonne, 
merveille des Pierres Dorées
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Conscrits, une tradition qui remonte à la Révolution
Gibus noir, smoking sombre, cocarde tricolore, bouquet d’œillets 
et de mimosas, ils seront encore des centaines dans la vague, 
déferlant par décennie Rue Nat’ à Villefranche-sur-Saône, dimanche 
28 janvier. Sauf années covidées, la fête des conscrits a toujours lieu 
le dernier dimanche de janvier, renvoyant au tirage au sort – parce 
qu’on ne pouvait incorporer toute une classe d’âge - qui garnissait 
ce jour-là les rangs des armées révolutionnaires. Selon le vœu du 
général Jourdan et de sa loi du 19 Fructidor an VI (1798) créant la 
conscription. Chaque Français âgé de 20 ans inscrit sur les listes 
municipales devait se rendre à la mairie pour tirer le bon numéro qui 
le laisserait à sa vie civile, ou le mauvais qui l’enverrait au régiment 
pour cinq à huit ans. Voire à la guerre. La veille du tirage, les 
conscrits buvaient un bon coup ensemble. La loi de 1905 instaurant 
le service militaire pour tous scellera la disparition progressive 
des fêtes de conscrits. Sauf à Villefranche où elle cimente les 
générations, ordonne profondément les relations sociales. Où la 
marque Conscrits® a été déposée. Où une charte garde la tradition, 
fixe l’habit, porté pour la première fois en 1850 par deux jeunes 
Caladois pris par la solennité du moment ou la boisson, insuffle 
l’esprit de la fête, ouverte à toutes les classes depuis qu’en 
1880 Charles Hugand et quelques quadragénaires ont décidé de 
banqueter à leurs 20 ans. « Si les conscrits sont si fortement ancrés 
à Villefranche, c’est sans doute en raison d’une convivialité et d’une 
solidarité très marquées ici », explique Laura Boulot, médiatrice 
culturelle à la Maison des Mémoires en Beaujolais qui abrite le 
Musée des Conscrits dans la cité caladoise. Les fêtes des classes 
restent vives dans tout le Rhône et certaines communes limitrophes 
de l’Ain et la Loire. Sans l’ampleur des Conscrits® de Villefranche.

Des conscrits de 
la classe 1934 

devant l’Hôtel de 
Ville à Villefranche 

– Collection Ville de 
Villefranche-sur-Saône
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